

Quatrième

Citoyenneté Active, Adolescents Engagés

ESPRIT DE DÉFENSE

Le Journal de la classe de quatrième Défense de la MFR de Lambesc



Après la classe de troisième défense, une nouvelle classe de défense a ouvert depuis la rentrée de septembre, à la Maison Familiale Rurale de Lambesc. Cette classe est en partenariat avec le **Groupement de Gendarmerie Départemental des Bouches-du-Rhône** et la **Compagnie de Gendarmerie de Salon-de-Provence**.

Les 15 élèves, qui la composent, vont travailler toute l'année sur l'esprit de défense, le devoir de mémoire et la citoyenneté. Cette revue, réalisée par les élèves, a pour but de présenter les activités auxquelles ils ont participé durant ce premier trimestre.



CONFÉRENCE

PRÉSENTATION DE LA GENDARMERIE NATIONALE

Le mardi 26 septembre 2023, nous avons eu l'honneur d'accueillir le Capitaine VILLENA, commandant en second de la compagnie de Salon-de-Provence, le Gendarme DAUMAS et le Major MOYNIER. Ce dernier commande la brigade territoriale de Lambesc (13410).

Au total, sur le territoire français, il y a 3100 brigades qui comptent environ 103 000 personnes militaires et civils et près de 30 000 réservistes dont 3 000 sont employés quotidiennement.

La plus grosse brigade compte 1 500 logements et 5 000 occupants, est l'ensemble DELPAL, dans le quartier de Satory (Satory est un quartier de Versailles, chef-lieu du

d é p a r t e m e n t des Yvelines (France)

Chaque brigade est à moins de 14 kilomètres l'une de l'autre permettant ainsi de couvrir toutes les campagnes.

Notre unité « Morraine » est le Groupement départemental et la Compagnie de Salon de Provence. Elle regroupe 8 Brigades : D'Orgon à Velaux et d'Eyguières à Eguilles.

Sullyvan et Eléna



L'HISTOIRE DE LA GENDARMERIE

Elle a une longue histoire qui débute au Moyen Âge, en 1190, selon certains, avec la création des « sergents d'armes ». D'autres estiment qu'elle est née au XIV^{ème} siècle durant la Guerre de Cent ans. Ses premiers ancêtres sont la Connétable de France et la Maréchaussée. En 1720, Ils ne s'appelaient pas gendarmes mais les Prévôtés.

Définition : Le mot prévôté désigne une unité de justice sous l'Ancien Régime dans plusieurs pays ou, actuellement, des unités de gendarmerie. Il désigne aussi un lieu de résidence du prévôt, religieux dans l'Église catholique.

La principale mission des prévôtés était de rechercher et poursuivre les malfaiteurs.

Au XIX^{ème} siècle leur nom change pour devenir la maréchaussée, mot issu de l'ancien français mareschaussee (latin médiéval marescalcia) qui signifie « écurie » à la fin du XI^e siècle, puis « office de maréchal » au XIII^e. De mareschal ou maréchal (marhsalk en ancien francique) au sens de « domestique chargé de soigner les chevaux ». En effet, la maréchaussée, se déplaçant alors principalement à cheval.

En 1791, A la Révolution, en 1791, la Maréchaussée reçoit son nom actuel de Gendarmerie nationale et, afin de respecter la séparation des pouvoirs, elle perd les quelques missions de justice qu'elle détenait jusqu'alors.

Entre 1815 et 1848, le pouvoir royal se méfie de cette



institution issue de la Révolution et considérée comme étant bonapartiste. Elle revient en grâce sous Napoléon III (et aussi sous la III^{ème} République) : les effectifs sont augmentés ; son caractère militaire est réaffirmé. La Gendarmerie s'organise peu à peu mais il faut attendre la fin de la Première Guerre mondiale pour qu'elle prenne véritablement son essor. C'est d'ailleurs à cette époque que des forces de Gendarmerie mobile sont créées. En 1920, une direction autonome de la Gendarmerie est créée au sein du ministère de la Guerre. En 1975, est créé le PSIG (peloton de surveillance et d'intervention de la gendarmerie).

La classe entière



LES MISSIONS DE LA GENDARMERIE

Les missions de la Gendarmerie Nationale s'articulent autour de 4 pôles.

La première c'est de **rassurer et protéger**, grâce à sa proximité avec les citoyens, elle permet de prévenir la délinquance, elle lutte au quotidien contre l'insécurité routière et apporte notamment l'assistance et le secours aux personnes ;

La deuxième est d'**enquêter et d'interpeller**. La gendarmerie traite chaque année plus d'un tiers des crimes et délits commis en France

La troisième est de **sécuriser et maintenir l'ordre**, forte de 109 escadrons, elle agit au quotidien pour prévenir les troubles à l'ordre public et renforcer la sécurité générale.

Ses missions sont multiples : opérations de maintien de l'ordre en métropole et outre-mer, renforcement de la gendarmerie départementale dans les zones de sécurité prioritaires, protection d'édifices sensibles, participation au dispositif VIGIPIRATE, protection d'ambassades à l'étranger. La garde républicaine assure la protection de l'Elysée, de Matignon et des assemblées parlementaires.

La dernière de leur mission est d'**intervenir et défendre**. La gendarmerie, force armée, déploie plus de 500 militaires dans plus de 100 pays pour assurer la sécurité de nos ressortissants et concourir à l'action de la France pour la stabilisation de pays ou de régions en crise.

Tony et Yannis



LES VALEURS DE LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

En tant que « Classe Défense », nous sommes sensibilisés aux valeurs de la république. Nous avons été, lors de l'un de nos plans d'études, sensibilisés aux valeurs de la république.

Tout d'abord, le drapeau français bleu, blanc, rouge sont les 3 couleurs qui le composent, celles que tu vois sur les drapeaux pendant les matchs de foot, sur les mairies ou les écoles. Mais savez-vous pourquoi ? Le blanc, c'était la couleur du roi. Le bleu et le rouge étaient les couleurs de la ville de Paris. Ces trois couleurs étaient donc le symbole de l'alliance du roi et du peuple et reste le symbole d'une France unie.

Les valeurs de la république française sont : La liberté, l'Égalité et la Fraternité. Une quatrième valeur pourrait être ajoutée Laïcité.

Tous ces mots, ensemble, représentent les valeurs qui nous unissent en tant que Français.

Chaque citoyen naît libre et à égalité avec les autres, doit également faire preuve de faire preuve de fraternité, aider les autres. Ces valeurs font notre fierté et nous représentent partout dans le monde.

Notre chant est la Marseillaise (Rouget de Lisle), notre emblème le coq et notre Marianne qui représente la liberté et la république.

Maël et Océanne



NOTRE PREMIÈRE VISITE

Le lundi 13 novembre, nous avons été accueillis par la brigade de Lambesc. Nous y avons retrouvé le Major Moynier

A notre arrivée, vers 10 heures, nous avons eu la surprise de voir deux gendarmes de la Garde Républicaine avec leurs chevaux. Eros et Etoile âgés de 10 et 9 ans.

Le premier gendarme le Garde Sébastien monte Eros et a à son actif 17 défilés du 14 juillet. Il a côtoyé 4 présidents de la république : Jacques Chirac, Nicolas Sarkozy, François Hollande et Emmanuel Macron, président actuel.

Il était accompagné de la brigadière Clara qui monte Etoile, qui a également défilé sur les champs Elysées.

Sébastien est dans la Garde Républicaine depuis 2004, il nous a parlé de sa mission la plus difficile. Il été affecté à la surveillance du stade de France lors d'un match de football entre l'Olympique de Marseille et le Paris Saint-Germain. Ce match pourtant joué sans supporter marseillais a dégénéré entraînant la mort d'un supporter parisien.

La garde républicaine avait alors patrouillé de 12h30 à 2h du matin. Ils étaient en première ligne lors des émeutes qui ont suivies. Une précision nous a été apportée sur le



fait que les chevaux ne craignent pas les gaz lacrymogènes, toutefois, en cas de danger extrême, le cheval devient le bouclier de l'homme.

Ce moment de partage surprise nous a beaucoup plu.

Sacha et mathéo



Un SERIOUS GAME « Le vol du carnet »

On nous a expliqué la stèle rendant hommage à l'Adjudant Clément FAUCHIER mort en service en 1950 et l'importance de la levée des couleurs chaque matin, par l'ensemble de la brigade, l'un de nos camarades Jessim a été interpellé pour un vol de carnet.

Afin de découvrir comment se passe une interpellation, Jessim a été emmené à l'intérieur de la brigade.

Il a dû subir un éthylotest, afin de vérifier son taux d'alcool, puis a fait un passage en cellule. Nous avons tour à tour pu être enfermé dans cette petite pièce de 9m2 équipé d'un lit, de toilettes et d'une toute petite fenêtre.

On a ensuite fait un relevé d'empreintes et il a été pris en photo (de face, de profil et de ¾) afin d'être fiché.

Jessim a ensuite été auditionné afin qu'il réponde aux questions à la suite du vol du carnet. Cela nous a permis de vivre la « Vraie » arrestation en jouant un jeu de rôle. C'était une chouette expérience.

Jessim et Enzo

Revue réalisée sous la supervision de Mme. SICARD et M. BRUGUIER formateurs à la MFR de Lambesc.

Maison Familiale Rurale
Domaine de Garachon - 13410 LAMBESC
04 42 57 19 57 - secretariat@garachon.org - www.garachon.org